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心に響く人生の匠たち
「千人回峰」というタイトルは、比叡山の峰々
を千日かけて駆け巡り、悟りを開く天台宗の荒
行「千日回峰」から拝借したものです。千人の
方々とお会いして、その哲学・行動の深淵に
触れたいと願い、この連載を続けています。
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ハンカチ　代表取締役

得上竜一
Ryuichi  Tokugami

最初の仕事は学費だけのため
就職先は「自分でつくっちゃえ！」

起業は単なる事務作業。
「目的」ではなく社会に
価値をもたらす
「手段」と考えるべき

芳恵　今はどのようなお仕事をされているのでしょう

か。

得上　会社としてはAIを導入する企業に対するコン

サルティングとITトレーニングですね。資格取得の

後押しやベンダートレーニングといったことをやって

います。大学のほうでは1年生と4年生を対象に、イノ

ベーションプロジェクトという、起業家を育てる授業

をやっているんですけれど、実際に事業やビジネスプ

ランを考えて発表してもらう、という内容です。この

大学の目玉授業にもなっています。

芳恵　ビジネスについて考えるとなると、いろいろな

アイデアが出そうです。

得上　そうですね。それに対して壁打ちしたり、どう

やって実践するか、起業というのは0から1になること

もそうなんですけれど、それだけではなくて、その後に

事業を継続していくために必要なことも教えています。

芳恵　ビジネスに必要な知識を教える、そのノウハウ

はどんなところで習得してこられたのでしょうか？

得上　私自身、大学在学中、22歳のときに1社目の

会社をつくっているんです。

芳恵　プロフィールを拝見すると高校卒業後に東京

電力へ就職、とありますが…。大学在学中、22歳で

会社を？

得上　あ、そこはですね。時間軸がわかりにくくなり

ますが、高校を卒業していったん会社に入っているん

です。大学に行きたかったんですけどお金がなくて、

とりあえず就職か、と。それで、仕事をしながら夜間

に大学に通っていたんです。で、4年生の5月から9月

に、学費を払うという大イベントがありまして。それが

終わったので退職しました。

芳恵　なぜ会社をすっぱり辞めてしまったんですか？

得上　学費を稼ぐという目的しかありませんでしたか

ら。ただ、大学を卒業したら就職活動とかしなきゃい

けないのかなあ、なんて思ってたんですけど、いっそ

のこと「会社をつくっちゃえ！」って考えて。

芳恵　「つくっちゃえ！」というのはずいぶんと思い切

りが、その、なんというか、かる〜いというか…そんな

ものなんですか？

得上　そうですね、軽いですね（笑）。ただ、学費を

払い終わった後しばらくは家電やPC、周辺機器を扱

うお店でアルバイトをしていて、ECサイト上での価格

更新を全自動化する仕組みをつくりました。

芳恵　それは他社にはない仕組みだったのですか？

得上　ありませんでした。当時はECのはしりで、家

電販売店は1円単位の価格競争を演じていました。

でも夜、就業時間を過ぎるといったん価格の更新が
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「ものづくりの環」の詩「ものづくりの環」の詩

ものを使う人がいますものを使う人がいます

ものを売る人がいますものを売る人がいます

ものをつくる人がいますものをつくる人がいます

いつの時代も私たちは生活の心地よさを求めますいつの時代も私たちは生活の心地よさを求めます

その意（おもい）が新しいものを生みますその意（おもい）が新しいものを生みます

使う人、売る人、つくる人──使う人、売る人、つくる人──

私たちは「ものづくりの環」のなかで私たちは「ものづくりの環」のなかで

すべての人の心が豊かになることを願っていますすべての人の心が豊かになることを願っています

使う人使う人
売る人売る人

つくる人つくる人

BCNは「ものづくりの環」を支えBCNは「ものづくりの環」を支え
育むメディア企業です育むメディア企業です

※この記事は、BCN+Rの「千人回峰（対談連載）」で公開中です。
https://www.bcnretail.com/hitoarite/

http://www.bcn . co. jp/

2024. 7.17 ／東京都墨田区のiUにて

構成／清水沙矢香
text by Sayaka Shimizu

撮影／長谷川博一
photo by  Hirokazu Hasegawa

止まってしまう。すると、一番安いお店では早 に々在

庫がなくなっているのにサイト上では1位に掲載され

たままなので、クリックしても買えないという、ユーザ

ーにとっては無駄なクリックが発生することになる。そ

んな不便を解消しようと考えてつくりました。

芳恵　そんなアルバイトがあるんですか!?

得上　そうですね。つくっちゃいましたねえ。高校生

のときプログラミングに没頭していたというのと、アル

バイトではあるけれども創業者のお付きの身分のシス

テム開発者みたいな感じでした。働く場所も、自分だ

け違う部屋で一人で動いているような。で、その仕組

みを持って、独立した会社を立ち上げたのが22歳の

とき。それがMining Brownieですね。

芳恵　そんな技術はどこで学ばれたのですか?

得上　小学生の頃にゲームをつくりたいと思ったの

がきっかけです。中学生の時は「マイコンBASICマ

ガジン」でプログラムを読むだけの3年間でした。高

校に入って実際にPCを使って、自分が頭の中でイメ

ージしていただけのものが本当に動いた。それがシン

プルに楽しくて、さらにプログラミングに没頭しました。

芳恵　Mining Brownieは日本法人を設立して、そ

の後、売却されたんですよね？

得上　Mining Brownieではクローラー（Web上か

ら必要な情報だけを収集するシステム）をつくってい

て、サービス化しようと思ってVC（ベンチャーキャピ

タル）から投資を受けたのですが、そのVCの方針が

変わってしまったり、その後入ってもらった別の事業

会社があったんですが、そこも一度買収されてしまっ

て…。そこで「買うよ」と言ってくださった人がいたの

で売却したという経緯です。

芳恵　その後も起業・売却などされています。

得上　そうですね。その後もビッグデータを扱うセク

ションにいたり、デジタルマーケティングでDMP（デ

ータ・マネジメント・プラットフォーム）の設計開発を

したりして、それも売却しました。こうしてみると、常

に売却目線に立っていますね。売却するにはある程度、

体制が整っていないといけないし、ちゃんと市場に価

値を提供しないといけない、そんな大変さはあるんで

すけれど、会社や組織を引き継ぐよりも、自分で立ち

上げて売る、というほうが好きですね。

芳恵　それはなぜでしょう？

得上　時代が変わるからです。

芳恵　その後、マイクロソフトのテクニカルトレーナ

ーに就任されて、それ以降はどんなビジネスを？

得上　マイクロソフトから独立したrinnaに入りまし

た。マイクロソフトの、自分の部署とは全く関係な

いところではあるんですが、女子高生AIというのが

2015年くらいから開発されていて。19年にマイクロソ

フトに入った時、自分はいずれそちらに異動するのも

良いかな、と考えていたんですが、21年になってその

チームが独立することになったんです。それで、後か

らではあるんですが自分も合流しました。rinnaでは

AIとLINEで喋れるようなサービスをやっていて、2

年くらいいました。

芳恵　rinnaではどんな業務を？

得上　事業開発と財務マネージャーです。

芳恵　えーっ！技術をお持ちなのに！

得上　「えーっ！」ってなりますよね（笑）。

芳恵　もったいないですよ。

得上　まあその後、ちょっと体調を崩したりして、フル

で働くのはやめようと思ってハンカチという会社をつく

りました。AIコンサルティングと教育がメインの会社

なんですが、それはそれで仕事が集まってきて忙しく

なってきちゃって（苦笑）。

芳恵　学生さんには起業をお勧めしてるんですか？

得上　うーん、起業も「目的」になるとダメで、「手段」

でなければならないですね。何のために起業するんで

すかっていうとき、志というような美しいものではなく

て、何がしたいのかっていう、もっと欲望みたいなも

のでもよいから、あれば起業すればいいですし、その

ための術は教えます。だけど、目的化しちゃいけない

よな、と。目的化するとそこで終わっちゃいますから。

それじゃその会社は続かないよ、と。起業して社長に

なりたい、って言ったって、それは作業でしかないん

ですよね。マイナンバーカードでポチポチポチってや

れば15分でできちゃうんで。わざわざ会社にしてまで

何をしたいの、っていうところが大事かなあと。

芳恵　今向き合っている学生さんたちは、やりたいこ

ことが明確にあるのですか？

得上　彼らには、やりたいことしかないんです。それ

よりも、会社をつくることに対してのハードルのほうが

高くて、例えばヒップホップが好きだからそれを広め

ていく会社をつくりたい、といってもつくり方がわから

ない、つくったところでそこから先はどうしたらいいか

わからない、とか。そういうことに関しては、事業計画

っていうやつが必要でね、ということは教えています。

芳恵　お金の集め方とかも必要ですものね。

得上　そうですね。これは教える先生にもよりますが、

自分は売却派なので（笑）。立ち上げた会社を長く続

けるのも良いし、潰すのも良いし、売却するのも良い

ですし…。そんなに重く考えるな、と。起業そのもの

は事務手続きにすぎないよ、と言っています。

芳恵　ところで、起業を数多く経験されていて、これ

までに大失敗というのはなかったのでしょうか。

得上　まあ、あるとすれば…、Mining Brownieを

売却してしまったことですかね。

芳恵　えっ?!

得上　売らなければ、今頃は花開いていただろうな

あと…。

芳恵　それは、いったいどういうことでしょう？　

 （つづく）

 1983年5月、東京都葛飾区出身。2002年、東京工業大学工学部附属工業高等
学校（現：東京工業大学附属科学技術高等学校）卒業後、東京電力に入社。同時に東京電
機大学工学部第二部に入学。05年、大学在学中に米国法人Mining Brownie,Inc.を設立、
翌06年には日本法人を設立し代表取締役。19年に日本マイクロソフトのテクニカルトレー
ナー就任、21年にrinnaに転職、22年からiUで教鞭をとりながら23年にはハンカチを設立。
AIコンサルタントをメイン事業として行っている。

時間も人もまたぐ宝箱

「社長になる」が目的ではダメ
学生に教えている起業の本質

「立ち上げて売却する」ほうが好き
連続起業の醍醐味とは

得上氏の思い入れは本棚に。プログラミン
グや経営に関するものだけでなく、盆栽や
音楽、色彩検定に関する書籍も。思い出の
保管庫としているだけでなく、これまでの読
書は時間や人をまたいで活用できるという。
子どもの頃は考古学にも憧れた。昔から知
識欲が強かったと自ら語る得上氏の歴史そ
のものでもある。
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